

nombramientos de encargada de la limpieza de las escuelas públicas la primera, y el segundo de practicante-barbero de la cárcel.

Enterado.

— El arquitecto municipal presenta la liquidación del asfaltado de los pasos adquiridos de la Avenida de la Libertad que arroja un saldo de pesetas 1.302 a favor del contratista.

A Hacienda.

— D. Micaela Mendizabal solicita el puesto número 31 de la plaza del mercado de la Brecha.

A Gobernación.

— D. José Antonio Bernard y D. Segundo Berasategui ruegan se les manifieste la cantidad de piedra que les corresponde a los mismos entregar para el arreglo de la bajada del camino del Matadero a la Zurriola.

60 metros cúbicos son los que acuerda el Ayuntamiento que entreguen.

— La Comisión provincial propone la regla que acompaña para que sirva de base para que en adelante pueda arreglarse el contingente que corresponda a la misma, a la Compañía del Tranvía, y al Ayuntamiento al reformar o adquirir las calles que atraviesa el tranvía.

A Obras.

— El presidente de la junta de fábrica del Sagrado Corazón pide permiso para la ejecución de las obras, para encarar el depósito de los retretes de la parroquia, por su cuenta, a la alcantarilla general y que se conceda el agua necesaria para la limpieza de los mismos, como tienen las demás parroquias.

Se aprueba el primer punto y respecto al agua que pase a la comisión de Hacienda.

— D. Jerónimo Flores se lamenta del abandono en que se encuentra el camino y puente de Andrestegui y suplica su recomposición.

A Obras.

— D. Francisco Eguren presenta planos para colocar un modesto monumento cinerario en la sepultura de D. Domingo Ortega.

A Obras.

— D. José Erquicia presenta planos para la reforma de huecos en la casa número 2 de la Subida del Castillo.

A Obras.

— El señor gobernador civil remite la instancia de D. E. de la Peña denunciando las obras que se han ejecutado por valor de 4.000 pesetas aproximadamente en la carretera de Hernani, fin de que la Corporación informe y remita certificación del acuerdo y subaste.

A Gobernación.

— Comunicación del director de las escuelas de Artes y Oficios acompañando relación de las bajas ocurridas en el mes de Diciembre.

Enterado.

— La maestra doña Juliana Vergara propone a doña Inés Iñasisti para segunda auxiliar de su escuela.

A Fomento.

— El maestro D. Justo Montoya designa para auxiliar de su escuela a D. Francisco Pirola.

A Fomento.

— Doña Juana Martínez de Múgica presenta escrito de protesta energética de la denuncia que presentó contra la exponente doña Gertrudis Catalán y solicita se abra una amplia información sobre los hechos ocurridos.

A la junta local de Instrucción.

— D. Antonio Tamarit, agradecido por la subvención acordada para el segundo abono de la compañía, solicita lo propio para el primero, de 15 funciones, en atención a las razones que indica.

Concedido a razón de 22 pesetas por función.

— El director del Laboratorio presenta un estado de los trabajos realizados en el mes de Diciembre, habiéndose recaudado 590 pesetas.

Enterado y que pase a Fomento.

— El arquitecto municipal presenta un presupuesto que importa 5.196,50 pesetas, y pliego de condiciones para construcción de aceras.

Que pase a la comisión de hacienda y que se anuncie la subasta.

— El mismo arquitecto presenta un presupuesto que importa 3.802 pesetas para el asfaltado de las arcadas del muelle.

Que se anuncie la subasta.

— El mismo arquitecto presenta un presupuesto que importa 990 pesetas y condiciones para la construcción de un pretil en el paseo del Urumea.

Se autoriza a la comisión de Obras para que lo lleve a efecto.

— El mismo arquitecto presenta un presupuesto que importa 9.303 pesetas y condiciones para alcantarillado de varias calles.

Que se saque a subasta con carácter de urgente.

— El mismo arquitecto presenta un presupuesto que asciende a 29.906,29 pesetas y pliego de condiciones para la construcción de un edificio destinado a sala de destilación de la nueva fábrica del gas.

— El mismo arquitecto presenta un presupuesto que importa 37.776,16 pesetas y pliego de condiciones para la construcción de una cuba de gasómetro de mampostería para la nueva fábrica del gas.

— Jornales satisfechos hasta el día 8, pesetas 2.501,41.

Cuentas 40, importantes 11.717,67 pesetas.

Informes:

— De la comisión de Hacienda a la autorización solicitada por doña Cesárea Izaguirre para abrir su establecimiento de vinos en la calle de Esterlineas.

Aprobado.

— De la comisión de Gobernación a la instancia de D. Eugenio Lloret para colocar un farol sobre la puerta de su establecimiento de la calle de San Marcial.

Aprobado.

— De la misma a la petición por D. Juan Urbieta de una plaza de barrendero.

Denegada la petición.

— De la misma al permiso por doña Josefa Ortúeta para vender café y agua azucarada en el campo de maniobras.

Aprobado.

— De la Junta Pericial del catastro a la reclamación de algunos propietarios que se con-

sideraban agraviados en los encabezamientos señalados.

Aprobado.

— Del Oficial letrado a los extremos del informe de los conceptos que forman parte de la Estatua de Oquendo.

El señor Sagasti pide que en vista de lo importante del asunto quede el informe quince días sobre la mesa para que los señores concejales tengan tiempo suficiente de estudio.

El señor Echegarri dice que puesto que el informe va a quedar quince días sobre la mesa, se pida al oficial letrado que determine si en caso de no llegar a un acuerdo con el señor Aguirre puede disponer el Ayuntamiento libremente del pedestal para colocar sobre él una estatua de Oquendo ejecutada por otro escultor.

El señor Ista es de opinión que el oficial letrado dictamine dentro de ocho días para que pueda quedar sobre la mesa otros ocho días para estudio de los señores concejales.

Son aprobadas estas proposiciones por unanimidad.

— La comisión de Obras presenta el arreglo del camino de Igara a Masaolaiz, que es aprobado.

— El señor Acha da cuenta al Ayuntamiento de que ya está terminada la instalación de la Tienda-Asilo y propone que para inaugurarla se nombre una comisión que acuerde lo que ha de hacerse respecto a invitaciones, etc.

El señor Samaniego propone que la misma comisión que ha entendido en el establecimiento de la Tienda sea la encargada de los demás asuntos.

La Corporación acuerda por unanimidad lo propuesto por el señor Samaniego.

— El señor Otero, en nombre de la comisión de Fomento, dice que ha tratado con los cortadores de la capital respecto del precio que ha de costar la lida de vacas en la plaza de la Constitución desde el día de San Sebastián hasta el martes de Carnaval, seguidamente es tradicional costumbre, y cuyo precio es el de 30 pesetas cada salida en vez de 27,35 que costó el año anterior.

Sin embargo presenta tres proposiciones para que el Ayuntamiento acuerde la que más le convenga, las cuales son como siguen:

1.º Treinta y cinco salidas de bueyes costarán al Ayuntamiento 1.050 pesetas.

2.º Cuarenta y cuatro id. 1.240 id.

3.º Todos los días de fiesta, desde el 20 del actual hasta el martes de Carnaval, costarán 1.650 pesetas.

Además hay que añadir a estos gastos 185 pesetas que importa el arriado del local donde estarán encerradas las vacas, y lo que cuesta el torno de fuego.

El Ayuntamiento acuerda, después de dos votaciones que fué preciso hacer, que se opte por la tercera proposición, ó sea la que ofrece más cantidad de bueyes, para cuya votación hubo 14 votos en pro y nueve en contra.

— El señor Samaniego pide que se reclame al director general de Obras públicas el expediente que se refiere al encancamiento del río Urumea.

Así se acuerda.

— El señor Elorza dice que siente una indisposición al estómago y desea se conceda permiso el Ayuntamiento para retirarse del salón.

La Corporación le concede lo que pide.

— El señor Salazar manifiesta que está encargado por la Cámara de Comercio de esta ciudad, de la que es vocal, para que pida el Ayuntamiento si puede gestionar cerca de la compañía de la red Telefónica para que rebaje la tarifa de abono a este servicio, como medida de interés general, con lo cual crece aumentar el número de los abonados.

Que pase a la Alcaldía para que ponga los medios a fin de conseguir lo que se solicita.

— El señor Alcalde da cuenta de su asistencia, previa invitación, a la función que celebró la junta del Asilo Matía el día 6 del actual, en la cual leyó una memoria en que dicha junta da las gracias al Ayuntamiento por el acuerdo de poner el nombre de Matía a una avenida de la población.

También hace presente a los señores concejales que en dicha Memoria se ve claramente el estado próspero de aquél establecimiento.

Y no habiendo más asuntos de que tratar se levantó la sesión a las ocho y media.

## NOTICIAS.

Al ir a dar ayer el toque de las doce del medio día el sacerdote de la iglesia del Antiguo, observó que se hallaba descolgado el cepillo para las limosnas que está situado en la capilla del Niño Jesús.

Junto a dicho cepillo había un hombre que infundió sospechas en el ánimo del sacerdote, y por creerle autor del intento de robo fué detenido y llevado a la inspección de vigilancia, donde interrogado y registrado no se pudo comprobar tavia la culpabilidad que se le atribuía.

El citado individuo es de nacionalidad francesa y se llama Louis Fellette. Como carece de la documentación legal y no se le conoce medio alguno de vida en esta ciudad, será llevado a la frontera de su país.

El vapor inglés *Symington*, que llegó a Gibraltar en la noche del 27 del pasado mes, desembarcó dos hombres, uno de ellos con una pierna fracturada, únicos supervivientes del laud español *San Francisco*, echado a pique por aquel vapor a la altura de Sueratiff en la noche del 26. El *San Francisco* navegaba de Tarifa a Alacante con cargamento de pescado, y se hundió en las aguas tan rápidamente, que perecieron cinco de sus siete tripulantes.

### Centenario del descubrimiento de América

El año 1892—dice un correspondiente de París—halló aquí muy adelantados los trabajos comprendidos para asegurar la parte que tomará Francia en las fiestas, Exposiciones y Congresos que se celebrarán en España con motivo del cuarto centenario del descubrimiento de América.

Además del comité central formado en París bajo la dirección de la embajada de España, y del cual forman parte los personajes más distinguidos en las ciencias y las artes, se han constituido otros comités en las principales ciudades de las provincias, compuestos por las autoridades civiles, religiosas, militares y judiciales, colecciónistas, sabios, etc., que se han comprometido a responder a la invitación de nuestros representantes en Francia, de modo que pueda esperarse un buen resultado por ese lado.

La embajada no ha economizado tampoco su inteligente actividad para asegurar el buen éxito de esta empresa patriótica. Se han dirigido personalmente más de 15.000 circulares a los miembros de las principales corporaciones científicas y sociedades de instrucción y recreo, como son la Sociedad Académica Indo-Chino de Francia, Sociedad de Etnografía, Sociedad de Geografía, Sociedad Asiática de Bengala, Círculo de la Unión, Círculo de la Prensa, Gran Círculo, etc., etc.

Se ha seguido una voluminosa correspondencia, y no se omite nada de cuanto ha de contribuir a llamar la atención del público sobre las proyectadas fiestas del centenario.

Desde luego puede asegurarse que, sólo por la iniciativa del Comité de París, el Congreso de Americanistas de Huelva reunirá más de mil adhesiones, que representarán un ingreso bastante respetable.

Citaremos, entre los individuos que se han adherido ya, nombres tan ilustres como MM. de Quatrefages, el célebre geógrafo Eliseo Reclus el conde Rossell de Lorgues, Barthélémy Saint-Hilaire, Levesque, del Instituto, etc.

Claro está que semejantes esfuerzos no se hacen sin gastos; pero es evidente que los beneficios que se obtendrán serán cien veces mayores que aquellos, especialmente por el movimiento comercial que producirá en España la presencia de los muchos extranjeros deseosos de asistir a las fiestas del centenario. Tal es, efectivamente, la consecuencia de las Exposiciones para los países que saben llamar la atención y la curiosidad públicas. Hay motivos, como se ve, para felicitar al Comité francés y estimularle a que continúe con el mismo esfuerzo que hasta aquí la obra emprendida.

El señor gobernador civil ha impuesto una multa de dos pesetas a un jovea que la noche del domingo promovió escándalo en las localidades altas del Teatro Principal.

Por carecer de la correspondiente licencia de uso de armas, le fué recogida el sábado por la tarde una escopeta y dos bolsas de perdigones en el barrio de Egia, a Francisco Alberdi Zúñiga, siendo denunciado al mismo tiempo este individuo ante el señor juez municipal.

El conocido industrial Choubersky, inventor y fabricante de las famosas estafas móviles que llevan este nombre, ha sido hallado muerto y en estado de descomposición en su hotel del Square de Lamartine.

El sábado decían en los almacenes que dicho industrial vivía en París, que había ido a Rusia y que volvería en la próxima semana, y pocas horas después era encontrado su cadáver.

Según telegrafían a un periódico, tiene la misma derecha atravesada por una bala.

Se ha encontrado al lado del cadáver un gran revólver negro, de 14 milímetros, con todos los cartuchos cargados, excepto uno.

La muerte se remonta a cinco ó seis días.

El hotel y la fábrica sólo están separados por el despacho, cuya puerta de comunicación con la fábrica estaba cerrada con llave.

No se ha encontrado ningún papel ni ninguna carta que explique los motivos de su muerte. Creíese que se trata de un suicidio.

M. Choubersky tenía tres domicilios y acostumbraba a desaparecer tres ó cuatro días sin avisar.

Por eso su ausencia, desde el día 2 en que pagó las obligaciones más urgentes y dijo que se iba a Rusia, no ha extrañado a nadie.

M. Choubersky era de nacionalidad rusa, tenía cincuenta y ocho años y estaba casado con una señora rusa también.

Por el cabo de carabineros Jaltián Velasco, un número a sus órdenes y una matrona, se ha verificado en el punto llamado de Santiago, en Irún, la aprehensión de nueve cajitas de cartón conteniendo artículos de perfumería, que se intentaba introducir de contrabando.

En la inspección de policía Urbana se encontraban detenidos ayer dos rapazos que por la mañana habían entrado en el almacén de los señores Zaragüeta y Eguía, en la calle de Peñalverde, y rasgaron un saco de azúcar para comer de él.

Los golosos fueron cogidos *in fraganti* y conducidos a la inspección, quedando por la noche puestos en libertad.

La Audiencia de esta ciudad dictó ayer sentencia en la causa seguida por el Juzgado de Zarauz, a José Antonio Aragüestain, por hurto, condenando al procesado a dos meses y un día de arresto mayor y costas.

Por la sesión de Fomento de este Gobierno civil se ha remitió al ingeniero jefe de minas para su demarcación el expediente de la mina de plomo y otros metales titulada "San Javier